
遼寧省是全國重工業龍頭，面對外需市

場調整、人民幣匯率持續上升等因素，如

今亦與全國其他地區一樣，面臨產業升級

的問題。擔任遼寧省政協列席委員多年的

「IT人」彭楚夫在接受香港文匯報．人民

政協專刋記者訪問時表示，遼寧除了活化

傳統重工業之外，發展現代服務業亦是必

由之路，「香港80%-90%的產業都是服

務業，遼寧目前只有逾30%」。他認為，

由於香港服務業發展成熟，具備國際視

野，又擁有龐大的人才庫，香港與遼寧可

加強溝通和合作，一齊發展當地的法律、

資訊科技等服務業，開拓無限商機。

■香港文匯報·人民政協專刋記者 鄭治祖

拓法律資訊科技業
遼港合作商機無限
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任列席委員6年 參與政協感榮幸
彭楚夫是嘉輝時代國際有限公司總裁，
又身兼中華出入口總商會常務會董。他在
加拿大讀中學，後來考入美國麻省波士頓
大學。大學畢業後，晉身日本東芝公司管
理層，多年的歷練，令他擁有豐富的國際
視野及管理經驗。他擔任遼寧省列席委員
至今已經6年，對於有機會參與政協的工作，
他認為是一種榮幸，亦感到是一種責任，
希望為遼寧省的建設出一分力。因此，每
次出席省的政協會議前，自己都會做大量
的預備功夫，在會議召開期間，亦專注記
下各種重要的資料。
彭楚夫指出，內地改革開放超過三十

年，民營企業的發展已有一定的基礎。
而遼寧省作為內地重工業的龍頭省份，
本身有很多國營企業，他們推動改革發
展時，獲得國營銀行協助，資金籌組方
面並沒有太大困難。反而一些中小型的
民營企業，在面對發展資金壓力時，往
往會遇上很多困難。

龍頭企業帶動經濟 民企補不足
他認為，一個健康的經濟體系，除了

有龍頭企業的帶動，民企亦可填補經濟
的不足。因為民企規模較小，靈活性
大，具一定市場適應性。因此，彭楚夫
於2010年就向遼寧省政協提交提案，倡

議趁着遼寧省金融改革的契機，推動當
地民營企業發展，改善民企的融資，提
升民企競爭力，讓其進入「大市場」。

倡設「中小企發展基金」助融資
彭楚夫說，在剛剛閉幕的遼寧省政協

會議上，省領導亦提及到目前遼寧民營
經濟規模不够，提出須着力激發中小企
業創新潛能，證明遼寧省領導人亦很關
注民企進一步發展的問題。為協助當地
民企發展，彭楚夫又建議，遼寧省政府
可考慮設立一個「中小企發展基金」，
讓合資格的中小微民營企業申請融資支
持，為他們解資金短缺問題，使當地的
經濟更加多元健康發展。
除了幫中小民企發聲，彭楚夫又指出，

遼寧雖然已是內地的重工業龍頭，但亦有
需要進行產業升級，將有關工序、生產模
式等活化，配合高新科技，改善產品質素。
除了在傳統重工業研究如何提升水平之外，
更須要研究發展服務業，才能吸納重工業
活化後，騰出來的盈餘人力。此外，面對
人民幣匯率持續上升，出口業將會受壓，
因此，已不能單靠出口帶動經濟，還須要
大力發展內需，推動「軟工業」。而服務
業就是典型的軟工業，包括，法律、資訊
科技及多個專業界別等。他說，在發展軟
工業的過程中，除了該產業從「冇」到
「有」，還須具競爭性，使當地的服務業

「平、快、正」。
因此，大力發展現代服務業是當地的

必由之路，「在香港，佔了80%-90%都
是服務業，但遼寧只佔經濟總量
38.6%。」他表示，由於香港服務業發展
成熟，具備國際視野，又擁有龐大的人
才庫，香港與遼寧可加強溝通和合作，
一齊發展當地的法律、資訊科技等服務
業，開拓無限商機。

省政府加快實現服務業發展提速
令他感到開心的是，在今年的全省政協
會議上，領導層亦把有關問題提出來，指
遼寧省在服務業的發展滯後，低於全國平
均水平，外資在服務業方面的投資，亦低
於全國水平。遼寧省政府已提出要全面啟
動加快服務業發展，加快實現服務業發展
提速、比重提高及水平提升等目標。
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人與駿馬，每天都要奮發向

上。彭楚夫愛馬程度，從他的公司
大門所擺放的一個「一比一」駿馬
模型，已經可以感受得到。每位到
訪的客人，無不被這匹「馬」的馳

騁英姿吸引了目光。為何會喜歡馬？彭
楚夫說，就是喜歡牠馳騁，喜歡牠天性
奔放，不斷向前走，與他的性格相似。
無論是在職場、參與公職或處世態度
等，彭楚夫都認為要不斷勇往直前，永
不退縮。勇往直前之餘，更要有伯樂提
攜，前路才會走得順，走得快，這是他
的人生哲學。
人生要勇往直前有其原因，彭楚夫解

釋，人生在世，必定有輸有贏，有起有
跌。處身順境時，當然會昂首闊步；反
之，身在低潮亦不要氣餒，保持着一股
拚勁。成功除努力之外，亦需要一點運
氣，但不努力的話，單有運氣也來不及
準備。

養馬經驗豐 個性各不同
彭楚夫的養馬史逾十多年，曾經自資

擁有馬匹，又與朋友合資養了多匹「團
體馬」，養馬經驗相當豐富。他形容，
馬與人都是差不多，「初時唔識，跟朋
友玩玩吓時，覺得每隻馬都是差不多，
後來接觸多了，對馬匹知識豐富了後，
便發現原來每匹馬的樣貌都有分別，性
格更是南轅北轍，各自擁有獨特的個
性」。他續稱：「好似中國人看西方
人，又或者是西方人看中國人，都會感
覺到個個差不多樣，其實，分別很
大。」
千里馬都會有一位伯樂，彭楚夫形

容，自己的伯樂就是中出副會長許華
傑：「當年Michael（許華傑）從事IT
行業，有次偶然機會我們認識了，大家
談起，指從事IT工作都屬於進出口業
界，因為輸出服務，Michael更邀請我
加入中出」，「多年以來，只要一出
聲，Michael都有求必應，任何事情都
會全力以赴，最重要是幫了之後，自己
不會邀功，真是好兄弟。」

「本着一股熱誠，拍心口去做」
除許華傑外，彭楚夫認為，中出內一

批具經驗的前輩，「無論在商場上、專
業上、公務上等，他們都擁有豐富經
驗，對後輩更是『好照顧』，當有問題
向他們求教時，他們都會悉心指導，就
以自己擔任遼寧省列席政協為例，初時
本着一股熱誠，拍拍心口便去做，但是
當時很多開會程序和提案等的要求都不
熟悉，幸好有這班前輩在旁指導，真是
獲益良多。」

籲建內聯網 供委員收訊息表意見

孫蘊倡前海法治示範區借鑒港經驗
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者熊君慧深圳報

道）前海是唯一一個由國家批覆建設的法治示範區，前
海法庭更是提出了「獨任審判+調解評議+港籍陪審+專
業審判」的複合審判機制。針對將港籍人士作為陪審員
引入前海法庭，深圳港澳政協委員孫蘊日前在深圳「兩
會」提出，前海作為「先行先試」的法治示範區，也作
為深港溝通交流的重要紐帶，應從香港較成熟的陪審團
制度中借鑒可實際運用的經驗，使得體現司法民主的陪
審制度真正與中國司法現狀銜接。

採用「一案一選，一選一任」機制
作為資深法律界人士，孫蘊認為，在我國的訴訟觀念
上一直不重視陪審制度，甚至在現行的憲法中也未作出
明確的規定，陪審員的作用有限，「陪而不審」的現象
嚴重，審判的效率低下，加上陪審員的任期過長，對於
陪審員的監管不嚴格，容易出現腐敗的現象。內地可從
香港的陪審員制度中借鑒經驗，包括明確使用陪審員的
案件類型，明確陪審員的甄選標準，採用「一案一選，

一選一任」的機制及建立陪審員隔離制度。
前海法庭引入港籍陪審員制度面臨諸多問題。孫蘊指，

在深圳工作生活的港人數量有限，可進行陪審員甄選的基
數較小；對於內地法律的不熟悉也會成為將港籍陪審員引
入前海法庭的一大問題。「雖然前海法庭提出對於部分涉
港案件，可以嘗試適用香港法律進行審理，但前海法庭的
判決還是以遵循內地法律為基礎，因此可能由實行制度至
成熟需要假以時日。」她分析。
此外，引入港籍陪審員還面臨訴訟成本較高的難題。被

甄選出任陪審員的人士都將獲發津貼，且政府承擔所有培
訓學習的費用。引入港籍人士出任陪審員，若按照香港的
標準發放津貼，即根據香港的《陪審團條例》第31(1)條，
陪審員每天的津貼為280元，法庭可根據聆訊案件的複雜
性及時間長度而發放額外津貼，最高總津貼為每天560元。
「這對於深圳政府來說無疑是一筆不小的開支，是否能承
擔如此高昂的訴訟成本還有待商榷」。
對此，孫蘊建議，充分利用深圳特區的立法權「先行
先試」的優惠政策，組成一個專家團隊對此充分研究，

推動相關的立法，從根本上使港籍陪審員制度成為合
法、完善、有序、穩定的制度。措施包括，建立在深圳
生活的港籍人士資料庫， 區分案件類型決定是否使用
港籍陪審員。「尤其是採取內地和港籍陪審員混合的形
式，港籍陪審員居多」。孫蘊認為，針對一些需要引入
港籍陪審員的涉港案件，可採取內地和港籍陪審員混合
的形式，為保證引入港籍陪審員的最初意義不變，以一
個陪審團中港籍陪審員的人數居多為宜。並着重對港籍
陪審員進行內地法律知識的培訓。
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香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 張艷
利 報道）黨的十八大明確提出了「深化金融
體制改革」，在吉林省政協十一屆二次會議開
幕當日，吉林省政協港區委員夏薩沙提出，吉
林省在東北地區有着豐富的資源，應充分發揮
資源優勢，確立金融先行的發展戰略，通過深
化金融改革，推動金融創新，擴大金融開放，
明確金融市場監管和管理體系，嚴格金融市場
的准入資格的認定和資格審核等措施，在吉林
省建立東北地區金融中心。

立足省域 輻射東北亞地區
他指出，中心的成立將對區域經濟產生深

遠影響，它所帶來的資本聚集效用必將有力
的推動其他產業的高速發展。夏薩沙希望，
省政府力爭用幾年時間，把吉林省建成金融
組織體系較為完善、融資總量不斷擴大、金
融市場協調發展、金融創新更為活躍、金融
服務功能更全、金融輻射能力更強，金融生
態環境良好的，立足吉林省域、輻射東北亞
的區域性金融中心。

■彭楚夫愛馬是因為喜歡牠馳騁及天性奔放，不斷向前走，與他的性格相似。
莫雪芝 攝

隨着「上網」已經成為大家日常生活的一部分，在彭楚
夫的提議下，遼寧省政協會議亦來一次「搞搞新意思」。
作為「IT」人（資訊科技界）、香港軟件行業協會副會長

的彭楚夫，早前向遼寧省政協提議，設立一個
內聯網系統，讓所有遼寧省政協委員，透過一
個安全的訊息平台，接收省政協的最新訊息之
餘，委員們亦可以發表個人的意見，把政協會
議平台擴展至互聯網世界。

加強互動 增歸屬感
至於為何有此構思，彭楚夫說，「省政協

委員都是來自五湖四海，除了內地人士之
外，還有港、澳、台及僑胞，每年只是出席
兩次大會，之後大家便返回自己的工作崗
位，各有各忙碌，聚頭機會較少」，他想，
若有一個安全的網上平台，該政協委員們透
過這個平台上表達意見，彼此的交流亦會不

斷增加，無形中產生一個互動的作用，大家對政協的歸
屬感亦會更加強。
加上每次政協會議都涉及大量議題，委員往往要一下

子接收大量的資訊，委員們提出的提案及意見等，數量
亦不少。基於以上種種原因，再配合自己的「IT」背
景，彭楚夫於是提出了設立內聯網系統的建議。「現代
商業管理，很多公司都會設立內聯網系統，方便員工之
間，或管理層與員工之間溝通和傳遞訊息，以此概念引
伸到遼寧省政協時，各委員就算身不在遼寧，亦可以透
過新系統，在第一時間內接收最新訊息及資料，及在新
系統上發表意見，毋須再等到每年兩次會議舉行時，才
有發表意見的機會，相當方便。」

省領導讚好 委員支持
他說，當初提出建議時，除了各委員支持外，省領導

更親自對他說：「建議很好呀！楚夫你就去做喇！」就
是這樣，預計未來半年，他都會忙於設立這個系統。彭
楚夫強調，新系統對政協委員們聯繫溝通、促進遼寧政
協工作非常重要，所以，系統不能馬虎，自己會全力以
赴，做好這個富具挑戰性的任務。

■彭楚夫(右一)與遼寧省政協副主席、省委統戰部部長孫
遠良(右二)合照。

■■彭楚夫提議設立一個內彭楚夫提議設立一個內
聯網系統聯網系統，，讓所有遼寧省讓所有遼寧省
政協委員透過訊息平台政協委員透過訊息平台，，
接收省政協的最新訊息接收省政協的最新訊息，，
及發表意見及發表意見。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝
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■孫蘊
熊君慧 攝


